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ИмпортозамещенИе

От цифрОвОй экОнОмики  
к экОнОмике данных  
импОртОзамещение Остается ОднОй из главных тенденций  
в рамках цифрОвизации рОссийскОй экОнОмики, причем  
в плане не тОлькО прОграммнОгО Обеспечения, нО и прО-
граммнО-аппаратных кОмплексОв. сООтветствующий вектОр 
развития задают планы пО дОстижению суверенитета  
в сфере инфОрмациОнных технОлОгий и перехОду к экОнОми-
ке данных, а также развитие системы гОсударственнОй пОд-
держки IT-специалистОв. АНТОНиНА ЕгОРОвА

по словам экспертов, сегодня главными целями Мин-
цифры остаются укрепление технологического суве-
ренитета страны, обеспечение устойчивого развития 
экономики на основе инновационных технологий и 
данных, повышение доступности и качества цифро-
вых услуг для граждан и бизнеса. Как отмечает Олег 
вылегжанин, ресурсный директор компании «де-
велоника», через коммуникации ведомства красной 
нитью проходит тезис о цифровой независимости. 
Само по себе понятие цифрового суверенитета крайне 
объемное и включает не только пО, но и аппаратное 
обеспечение. А  это гораздо более широкий спектр 
составляющих, где ключевую роль играют такие по-
нятия, как суверенные технологии, технологии работы 
с данными, технологии сбора, обработки, представле-
ния данных. по этой причине логично, что националь-
ную программу «цифровая экономика» в ближайшее 
время заменит программа «Национальная экономика 
данных», которую планируют утвердить в середине 
этого года, а запустить — в 2025-м. 

программа рассчитана на шесть лет, в ее основе 
— принцип управления на основе данных, а цель — 
комплексное решение проблем, которые появляются в 
процессе цифровизации. «Новая программа направле-
на на развитие инфраструктуры для хранения и обра-
ботки данных, стандартизацию и унификацию данных, 
а также на разработку и внедрение инновационных ана-
литических и интеллектуальных систем на базе искус-
ственного интеллекта (ии). Это позволит эффективно 
управлять данными и использовать их в различных 
сферах экономики и общественной жизни»,— пояс-
няет Константин левданский, директор по развитию 
компании «Нетрика».

Может показаться, что программа окажет влияние 
исключительно на сферу iT, однако ее основная зада-
ча, по мнению экспертов,— повысить качество жизни 
общества в целом. в  результате должны произойти 
ощутимые изменения в таких областях, как социаль-
ное развитие, образование и наука, медицина, транс-
портная отрасль, обеспечение городской безопасно-
сти, экологический мониторинг, iT-инфраструктура, 
связь. Таким образом, как отмечает Кирилл Семион, 
генеральный директор АНО «Национальный центр 
компетенций по информационным системам управле-
ния холдингом», преобразование в «Экономику дан-
ных» является важным переходом от просто развития 
технологий к их прикладному применению в интересах 
экономики страны.

«Это огромный комплекс мероприятий, позволяю-
щий собирать данные практически со всего: данные о 
населении, о промышленности, о природных ресурсах, 
об эффективности труда и уровне жизни, данные о 
доходах. все это в совокупности позволяет строить не 
просто абстрактные математические модели, которые в 
силу своих особенностей не отражают действительность 
в полной мере. Это подход, который позволяет на реаль-
ных данных обучать ии и нейросети так, чтобы строить 
прогнозы»,— добавляет господин вылегжанин.

Основными направлениями развития, по словам 
Александра Чёрного, архитектора iT-инфраструктуры 
практики «Стратегия трансформации» «Рексофт Кон-
салтинга», станут ии, большие данные, ioT. Кроме 
того, большое внимание будет уделено сфере инфор-
мационной безопасности этих технологий, а также раз-
витию национального удостоверяющего центра, госу-
дарственной системы противодействия вредоносному 
пО и регламентации порядка доступа к обезличенным 
персональным данным для обучения систем ии. 

систематическая гОспОддерж-
ка Одну из ключевых ролей в этих процессах играют 
iT-разработчики, причем не просто программного обес- 
печения, а именно программных комплексов. госу-
дарство поддерживает отечественных разработчиков, 
поскольку для достижения технологического сувере-
нитета необходимо взращивать в стране собствен-
ные iT-компании, способные создавать технологии и 
разрабатывать iT-решения мирового уровня. «Среди 
мер поддержки можно выделить гранты на развитие, 
финансовую поддержку iT-стартапам, различные го-
сударственные конкурсы для поощрения инноваций. 
Кроме того, аккредитованные iT-компании могут 
рассчитывать на снижение страховых взносов и на-
логовых ставок по налогу на прибыль. пО из реестра 
Минцифры освобождается от налога на добавленную 
стоимость и пользуется привилегиями при участии 
в государственных и муниципальных закупках. Со-
трудники iT-компаний могут рассчитывать на льготы: 
отсрочку от военной службы и возможность оформ-
ления ипотеки по сниженным ставкам»,— делится 
Елена Куц, руководитель экспертно-аналитического 
отдела ALMi Partner.

«пожалуй, одним из самых важных направлений 
помощи со стороны государства сегодня является раз-
витие кадрового потенциала iT-отрасли. продолжение 
программы „Код будущего“ для обучения школьни-
ков и студентов колледжей в области информатики 
с целью увеличения числа квалифицированных iT-
специалистов, поддержка образовательных программ 
и курсов для повышения квалификации разработчи-
ков, создание специализированных исследователь-
ских центров на базе технологических вузов — все 
это, безусловно, способствует снижению кадрового 
голода, существующего сегодня в iT-сфере»,— счи-
тает господин левданский.

тОтальнОе импОртОзамещение  
в последние несколько лет практически все отрасли 
российской экономики столкнулись с необходимостью 
перехода на использование отечественного оборудова-
ния и программного обеспечения. «Наиболее успешные 
шаги по импортозамещению наблюдаются в государ-
ственном и банковском секторах, а также в сферах, 
связанных с безопасностью и обороной»,— отмечает 
госпожа Куц. Активность в области импортозамещения 
во многом связана с введением законодательных мер, 
которые обязывают государственных заказчиков отда-
вать предпочтение отечественному пО. Значительную 
роль сыграло и установление четких сроков для заме-
щения иностранной продукции.

в коммерческом секторе этот вектор также ощущает-
ся все сильнее. по словам господина левданского, ак-
тивнее всего внедряются отечественные решения по иБ, 
облачные сервисы, платформы виртуализации, офисные 
пакеты, почтовые сервисы, сервисы видеоконферен-
цсвязи. Нельзя обойти стороной процессы перехода на 
отечественные СУБд. Медленнее всего происходит за-
мещение сложных дорогих решений уровня САпР или 
проектного управления.

по словам технического эксперта ООО «Мидас» Ев-
гения Клюева, отечественная промышленность все еще 
уязвима, если речь идет про импортозамещение про-
граммного обеспечения, которое связано непосредствен-
но с проектированием и компьютерным моделированием 
изделий и технологических процессов. «Если в области 
САпР у инженеров есть альтернатива, то для проведения 
инженерного анализа пользователи по-прежнему выби-
рают пО зарубежных производителей, которое прове-
рено годами. в иных областях сферы инженерных рас-
четов замены по-прежнему нет, а текущие программные 
комплексы не всегда отличаются качеством и удобством 
работы в нем»,— полагает господин Клюев. 

по мнению Сергея Халяпина, директора департамен-
та внедрения и пресейла компании «Аладдин», наибо-
лее успешно импортозамещение проходит у компаний, 
которые начали решать эту задачу еще до событий 2022 
года. «в первую очередь это относится к нефтедобыва-
ющей и нефтеперерабатывающей отраслям и в целом к 
добывающей отрасли, а также, как ни странно,— к ме-
дицине и органам госуправления»,— заключает он. n

импОртОзамещение

КоЛонКа реДаКтора

заместить нельзя 
Оставить
В конце февраля этого года пре-
зидент россии Владимир путин 
анонсировал появление нового 
национального проекта «Экономика 
данных и цифровая трансформа-
ция государства», который должен 
способствовать формированию 
цифровых платформ во всех  
основных отраслях экономики  
в течение следующих шести лет. 
объем финансирования на его ре- 
ализацию до 2030 года (из бюдже-
та и из внебюджетных источников), 
по последним данным, может 
составить не менее 1,6 трлн рублей. 
В правительстве в настоящее время 
продолжают рассчитывать затраты. 
В минцифры обещают представить 
итоговый документ уже этим летом.

так или иначе, процесс цифро-
визации российской экономики, 
запущенный несколько лет назад, 
темпов не сбавляет. об этом гово-
рят и чиновники, и эксперты рынка, 
подчеркивая важность скорейшего 
перехода на использование отече-
ственного программного обеспе-
чения и интенсификацию соот-
ветствующих разработок. Впрочем, 
пока что российский софт способен 
конкурировать с зарубежным не 
во всех сферах. медленнее всего 
происходит импортозамещение до-
рогих программных решений уровня 
Сапр и проектного управления. при 
этом ряд российских разработок, в 
том числе в сфере кибербезопасно-
сти, пользуется спросом не только 
в нашей стране, но и за рубежом. 
И это неудивительно: рынок растет 
вместе с увеличением числа кибер- 
атак, в том числе на критическую 
информационную инфраструктуру. 

Участники рынка сходятся во 
мнении, что господдержка и дальше 
будет оказывать значительное 
влияние на развитие IT-отрасли, 
особенно для тех ее представите-
лей, которые стремятся заполнить 
ниши, освободившиеся после ухода 
зарубежных вендоров. по ряду 
причин они до сих пор остаются 
вакантными. 

марИЯ КУзнеЦоВа,
РЕДАКТОР guide  

«ЦифРОвАя эКОнОмиКА»
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наЦИонаЛьнУю программУ «ЦИфроВаЯ ЭКономИКа»  
В бЛИжайшее ВремЯ заменИт программа «наЦИонаЛь-
наЯ ЭКономИКа Данных», КоторУю пЛанИрУют УтВер-
ДИть В СереДИне Этого гоДа, а запУСтИть — В 2025-м
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